
ОСНОВНЫЕ ПОНЯТИЯ 
МОРФЕМИКИ.

ЯВЛЕНИЯ 
МОРФОНОЛОГИИ

ЛЕКЦИЯ



ПЛАН
1. Понятие морфемы. Морф и морфема.

2. Типы морфем в русском языке.

3. Явления морфонологии.

4. Членимость и производность  основ.

5. Исторические изменения  в составе слова.



ПОНЯТИЕ МОРФЕМЫ. 
МОРФ И МОРФЕМА



Морфема – наименьшая значимая 
часть слова

перечитывать

-чит- действие 

пере- повторность действия, 
«еще раз»

-ыва- ГЗ несовершенного 
вида

-ть Показатель формы 
инфинитива



Морф – конкретный представитель морфемы, 
обнаруживаемый при членении слова: кусочка -к- - 
представитель   морфемы –ек-.

Алломорфы – тождественные по значению 
морфы, формальное различие между которыми 
объясняется только их позицией в слове: друг – 
дружный.

Варианты морфемы – морфы, одинаковые по 
значению, занимающие одну и ту же позицию в 
слове и способные заменять друг друга в любых 
позициях: весной - весною



ТИПЫ МОРФЕМ
В РУССКОМ ЯЗЫКЕ



По функции в слове
• корневые (корни)
• аффиксальные (аффиксы)

По месту в составе слова
• префиксы
• суффиксы
• флексии
• постфиксы

По функции в языке аффиксы
• словоизменительные
• формообразующие
• словообразовательные



ФОРМООБРАЗУЮЩИЕ НУЛЕВЫЕ 
АФФИКСЫ

решил Ø – показатель мужского рода и ед. числа

дом Ø – показатель Им.п. и ед. числа

стен Ø – показатель Р.п. и мн. числа

пиши Ø – показатель ед. числа



СЛОВООБРАЗОВАТЕЛЬНЫЕ 
НУЛЕВЫЕ АФФИКСЫ

Условия выделения:

� нулевой аффикс имеет в языке синонимичные 

ненулевые аффиксы с таким же значением: выход 

Ø (ср.: -ениj-, -к-, -б-: вхождение, разбивка, коса)

� слово с нулевым аффиксом имеет более простое 

по смыслу однокоренное слово, которое может 

быть  для него производящим : выход      

выходить



ЯВЛЕНИЯ 
МОРФОНОЛОГИИ 
В РУССКОМ ЯЗЫКЕ



▪ Чередование фонем: медведь – медвежонок, тигр – тиг[р׳]

енок, отец – отеческий

▪ Интерфиксация:  

Ср.: бежать – убеж-ищ-е, вместить – вмести-(л)-ищ-е; 

Ср.: бороться – бор-ец, петь – пе-(в)-ец

Ср.: Лондон – лондон-ск-ий, Ялта – ялт-(ин)-ск-ий

▪ Усечение производящих основ: : высокий – выс-от-а, 

тряпка – тряп-[j]-е, распилить – распил-енн-ый 

▪ Наложение морфов:

Ср.: красный – красн-оват-ый, розовый – розоватый; 

Псков – псков-ск-ий, Архангельск – архангельский; такси – 

таксист



ЧЛЕНИМОСТЬ 
И ПРОИЗВОДНОСТЬ 

ОСНОВ



основы
нечленимые членимые с ослабленной степенью членимости

осень
дом

посадка
дворик

свергнуть, отвергнуть, низвергнуть; 
вонзить, пронзить (связанные корни 
- радиксоиды);

ра-дуга , кур-носый, почт-альон 
(унификсы); 

бужен-ин-а, мал-ин-а (связанные 
уникальные корни - унирадиксоиды)



Каждая производная основа членима, но не 
каждая членимая производна!

Признаки производных основ:
� Слова с производными основами входят в 

двойной ряд соотношений: 1) слов с той же 
основой и 2) слов с тем же аффиксом.

� При каждой производной основе должна быть 
производящая база.

� Среди всех однокоренных слов между 
производной и производящей имеются 
наименьшие формальные и/или смысловые 
различия.

� Производная основа всегда может быть 
истолкована через производящую.



ИСТОРИЧЕСКИЕ 
ИЗМЕНЕНИЯ 

В СОСТАВЕ СЛОВА



ОПРОЩЕНИЕ

Чашка (чаша), спичка (спица), вкус (кусать), мыло 

(мыть), дар (дать), лапоть (лапа)

ПЕРЕРАЗЛОЖЕНИЕ

Умн-ик  ←  умный (ср. совр.: ум-ник ← ум),  

дружеств-енн-ый ← дружество (ср. совр.:  друж-

ественн-ый ← друг)

УСЛОЖНЕНИЕ

Адаптация, агитация (ср.: агит-ировать, адапт-

ировать) 


